

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUS CRIPCIÓN. Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS. Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 Ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## Seguimos igual

«Si aciertas lo que llevo en la mano te doy un racimo.» Decir que son uvas lo que lleva quien ofrece y acertar, no tiene mérito.

Si anticipándonos a la lectura y conocimiento del discurso leído por el rey en las Cortes hubiésemos dicho que no contendría ni un examen real de la situación nacional, ni unas soluciones que lo fueran realmente para la situación, habríamos acertado. Y no hubiera tenido nuestro acierto ningún mérito.

Si careciésemos de otros elementos de peso y medida para determinar con exactitud lo que han de hacer de práctico y beneficioso para el país estas Cortes y el Gobierno que las fabricó a su imagen y semejanza, bastaría el discurso del monarca para medir y pesar.

Dispongámonos a conjeturar. Y discurremos acerca de la situación, no como es, sino como debiera ser, al decir de la Constitución monárquica y de los monárquicos que viven y medran faltando al derecho constitucional y tolerando, humildemente, otras faltas.

Constitucionalmente considerado el acto de apertura de las Cortes y la lectura en ellas del mensaje de la Corona, es para los monárquicos el de mayor importancia y trascendencia política. Como que se trata del momento en que los representantes del pueblo se reúnen por primera vez, presididos por el jefe del Estado, para escuchar de labios del rey lo que el Gobierno observa como necesidades de la nación y lo que ofrece para atenderlas. ¡El Gobierno!, que lo es porque cuenta con la confianza de un rey, que antes de otorgarla examinó con atención y esmerada la opinión del país para servirla.

Ningún momento político más solemne ni otro alguno más adecuado para que el Gobierno, que posee, entre otras confianzas, la del rey, guardara a quien hizo el honor de otorgarla tan elevada confianza la consideración de poner en sus labios discurso de más enjundia y de más halagadoras esperanzas que el leído ayer.

Examinando los hechos dentro de un constitucionalismo puro, ni con el país ni con el rey ha tenido el Gobierno la mínima consideración que esta obligada a guardar. Examinando los hechos tales como son, se deduce que continuamos viviendo con un organismo político que no atiende a las necesidades nacionales más que en mínimo grado, y que sirve para satisfacer necesidades de vanidad e intereses muy personales de una oligarquía muy limitada.

Y en prueba de que no hay mala pasión en nuestras deducciones amargas, examinémoslas con suma imparcialidad la realidad de nuestra vida nacional, y véase si, superficialmente siquiera, está indicada en el discurso de la Corona; examínese la necesidad de los remedios prontos y positivos, y véase si se apunta alguno en lo que ofrece el Gobierno por mediación de la persona de todos sus respetos y veneraciones.

El discurso de la Corona es una demostración más de que se continúa contra los intereses de la nación la política tradicional del régimen monárquico.

## Las expediciones de obreros

Una carta del gobernador civil.

El gobernador de Madrid nos ha dirigido la carta siguiente, que reproducimos íntegramente:

«Señor director de El Socialista. Mi distinguido amigo: En una correspondencia de Barcelona inserta en el periódico de su digna dirección se afirma que este Gobierno civil ha enviado obreros a dicha ciudad en busca de colocación.

La afirmación es completamente inexacta, y agradeceré a usted que se sirva rectificarla haciendo constar que este Gobierno civil no ha tomado iniciativas de ninguna clase para que salgan obreros de Madrid; que a ninguno de los que han salido le ha aconsejado que se dirigiera a determinado población, ni le ha asegurado que encontraría trabajo.

A los que preguntaron sobre la posibilidad de conseguirse se les dijo explícitamente que este Centro carecía de datos para contestarles, y la prensa dió publicidad a estas manifestaciones.

La intervención del Gobierno civil, a cuyo cargo está el servicio de billetes de caridad, se concreta a facilitar pasaje, a los obreros que lo solicitan, para la población de España a que quieren trasladarse.

En la confianza de que se servirá usted atender mi ruego, le anticipo las gracias y me repito de usted afectísimo amigo y seguro servidor, q. l. b. l. m., Alejandro Rosselló.

Insertar esta carta no significa rectificación de lo que hemos dicho. Necesitamos contradicciones de mayor evidencia, y, hasta ahora, frente a la carta del gobernador civil, tenemos las aseveraciones de varios obreros diciéndonos todo lo contrario. A éstas nos hemos atendido y seguiremos ateniéndonos.

Tanto más cuanto que no somos nosotros sólo quienes así estamos informados. Ayer reproducimos un suelto de un periódico santanderino que decía algo parecido a lo que hemos dicho nosotros. En otro periódico de Bilbao leímos iguales o semejantes palabras. Añádase a esto la forma en que el gobernador se despoja de su parte de responsabilidad, forma que deja traslucir bien a las claras que el hecho no es inexacto, pero que han sido otros elementos los que han perpetrado eso que desde los primeros momentos calificamos, y seguimos calificando, de infamia, y se verá si nos sobra razón para indignarnos y para aconsejar a los trabajadores, tan vilmente engañados, una enérgica actitud.

Aceptemos que no haya sido el gobernador quien haya ordenado las expediciones. Tan usado está el procedimiento de que el gobierno civil de Madrid no sea más que un cimbel de que se valgan personas a él ajenas para menesteres de todas clases, que no sería un gran esfuerzo el que habría que hacer para convenir en que el Sr. Rosselló habla con relativa sinceridad. Pero así y todo, los testimonios nuestros a que nos hemos referido son terminantes, y por encima de ello está la realidad del hecho brutal, que no puede ocultarse ni con habilidades desacreditadas ni con desmentimientos ambiguos.

Sea quien sea el que ha enviado esos centenares de obreros a padecer un amargo calvario por varias capitales españolas, ha incurrido en una responsabilidad de las más graves y ha hecho una burla intolerable, sangrienta, a los desvalidos, que tiene una durísima sanción en el código moral, y que la tendría en el de la realidad si la clase trabajadora estuviera en mayor disposición de hacerse justicia.

**A los treinta años de su reinado, ha dicho el rey de España, jefe supremo de los ejércitos de mar y tierra: «...procurando que termine el período CONSTITUYENTE en que hoy se halla cuanto afecta a la organización de nuestras fuerzas militares...»**  
**¿A qué vamos a cometer?**

## COBAS DEL DÍA

Han desaparecido los obstáculos tradicionales.

Y debe ser cierto. En *El Debate* de hoy hallamos la prueba. Porque nos dice que el mensaje de la Corona produce la impresión grata de que se han dado al olvido ciertos problemas ficticios, como el religioso.

Bien está que *El Debate* diga que es una ficción eso de las religiones.

Y que además lo diga en prueba de que la monarquía se liberaliza una barbaridad.

Al conde de Romanones se le ha subido el humo a la cabeza.

Así nos lo dice *La Epoca*, al comentar los discursos de Dato a sus minorías y Romanones a sus mayorías.

Dato habló con serenidad y reconoció la obligación estricta del apoyo al jefe de Gobierno.

En cambio, Romanones se declaraba, con énfasis, nada menos que insustituible. Y puede que tenga razón.

Una razón que no hace mucho honor al régimen a quien sirve.

El alto personal de la Compañía del Norte ha comenzado a cometer la bajeza de obligar al personal a que exprese, bajo su firma, la conformidad y la gratitud por la concesión de unos beneficios hechos para no otorgar los que el personal reclamó.

Como se ve por esta conducta de los altos jefes, la dignidad, la vergüenza y la

hombria están en relación inversa a la categoría de los cargos que se desempeñan. Cuanto más arriba se está, menos dignidad y vergüenza se posee. Y menos hombre se es. De los hechos no pueden obtenerse otras conclusiones.

**Dijo ayer Romanones: «El partido liberal será lo que sea, pero es un partido.» Este «será lo que sea» es una confesión preciosa. Que matizará convenientemente el país.**

## Protesta de un pueblo contra su Ayuntamiento

**Alboroto permanente.**  
GRANADA, 11.—De cómo se verifican las elecciones en los pueblos da idea lo que desde hace una semana ocurre en Zújar.

Todo el vecindario, en masa, protesta contra los concejales y el alcalde, con los que no está conforme ni un solo vecino, lo cual prueba que ni los concejales ni el alcalde fueron elegidos, sino impuestos por la trampa.

A diario ocurren alborotos, que no tienen gravedad porque se ha concentrado allí la guardia civil, que protege las vidas y haciendas de los enemigos del pueblo.

El vecindario no ha cometido más desmanes que apedrear las casas del alcalde y de los concejales.

Se ha pedido al gobernador la destitución del Ayuntamiento.—C.

## La Conjunción

**Reunión de la minoría.**  
Después de las cinco de la tarde se reunió ayer en el Congreso la minoría conjuncionista.

La reunión terminó cerca de las ocho. A ella asistieron los Sres. Albert, Morayta, Lorente, Del Pozo, Nougués y nuestro compañero Pablo Iglesias. Enviaron su adhesión los Sres. Domingo, Castrovió, Ayuso, Gómez Chaix y Montes Sierra.

Después de declarar constituida la minoría, acordó, en vista de que el Parlamento viene en las legislaturas pasadas vulnerando la ley de incompatibilidades, para no hacerse cómplice de dicha conducta, renunciar al puesto que pudiera corresponderle en la correspondiente Comisión, sin perjuicio de discutir y hacer votar todos aquellos casos en que evidentemente trate la mayoría de conculcar la ley.

Por iniciativa del Sr. Morayta se trató de la conveniencia de formar un grupo parlamentario republicano, asunto que se suspendió para resolver cuando estén presentes mayor número de compañeros.

Examinado el caso del acta del Sr. Fernández del Pozo, se acordó emplear todos los medios conducentes a que no prospere el atropello de separar de su representación a dicho diputado, promoviendo un debate general acerca de si el Congreso aprobará todos los dictámenes del Tribunal Supremo, sea el que fuere el fundamento del mismo, para si el Gobierno contesta afirmativamente a la pregunta, hacer ver al país lo vicioso del procedimiento actual encomendado al más alto Tribunal de la nación, único que no le debe ser peculiar.

Se acordó no tomar parte en la elección de la Mesa interina ni de la definitiva, y continuar la reunión hoy.

## Zaragoza contra el Gobierno

**Manifestación de protesta.**

ZARAGOZA, 10.—Se ha celebrado la proyectada manifestación, organizada con el fin de elevar al Gobierno un mensaje de protesta de las clases productoras.

El acto ha resultado imponente. Desde las doce de la mañana se han cerrado los comercios, talleres, fábricas, cafés y demás establecimientos.

La población presenta un aspecto tristísimo.

Se han fijado pasquines que dicen: «Hoy es el día señalado para demostrar al Gobierno nuestra vitalidad y que no estamos dispuestos a continuar en situación de inferioridad con respecto a nadie.»

La prensa de la mañana inserta artículos señalando la actitud despectiva con que mira el Gobierno a Aragón.

Desde las primeras horas de la tarde comenzaron a llegar los manifestantes al punto de reunión.

Antes de las cuatro de la tarde, hora fijada para iniciar el desfile de la manifestación, llegaron el Ayuntamiento en corporación, Comisiones y representantes de

todos los organismos, Corporaciones y entidades particulares.

El número de manifestantes ha alcanzado a algunos millares.

Seis individuos llevaban grandes carteles, en los que se pedían algunas concesiones del Gobierno.

La comitiva ha desfilado por las calles de la Democracia, de Alfonso y por el Coso, plaza de la Constitución y paseo de la Independencia, hasta llegar al Gobierno civil.

Una Comisión pasó a ver al gobernador para hacerle entrega del mensaje y pedirle que lo transmitiera al Gobierno. Así lo ha prometido la primera autoridad.

Poco después disolvióse la manifestación con el mayor orden.

Al acto se han adherido las Cámaras de Comercio de Huesca, León, Barbastro y Salamanca.—C.

**Ha dicho Merino: «Después de veinticinco años de consecuencia y lealtad al partido, ¿quién habría de excluirme?»**

**¿A que va a resultar que derrotó a Azcárate por mandato de Romanones? Que podría haber sucedido.**

## DEL EXTRANJERO

**Méjicanos y yanquis.**

PARÍS, 11.—Dicen de Nueva York que el Gobierno de Méjico ha hecho público, con motivo de una nueva agresión de las partidas villistas en la frontera norteamericana, que organizará una activa defensa del territorio. Sin embargo, *el Evening Sun* excita al Gobierno yanqui a que envíe tropas al territorio méjicano antes de que se pierda la pista de los restos villistas. Habla el periódico de la eventualidad de una ruptura con el Gobierno de Carranza en plazo próximo, a causa de los ultrajes repetidos, dice, que los norteamericanos reciben.

*El World* cree que la situación entre ambas repúblicas no ha cambiado, que debe continuar la persecución de los villistas y que hay que poner término a la conferencia entre Scott y Obregón, pues considera un mito la autoridad de Carranza en el Norte de Méjico.

## ¿Quién puede ser?

Esta pregunta nos hacemos y dirigimos al Gobierno, llenos de la más justa indignación y de la repulsa más enérgica, al tener noticias, por el más fidedigno conducto, de que la indispensable ampliación de la estación ferroviaria de Almendralejo no sea un hecho, a pesar de estar autorizada por el correspondiente Cuerpo técnico del Estado y por la Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante, por oponerse a ello cierto político.

¿Quién puede ser el que tenga empeño y haya hecho cuestión de confianza que no se lleve a cabo tan imperiosa reforma, perjudicando así muy sensiblemente, no sólo a la Compañía explotadora, sino también a muchísimos pueblos, que, sin otra estación más próxima, sufren demoras irreparables en el despacho de mercancías que son toda su vida?

¿Quién puede ser el interesado en acarrear tantos perjuicios y causar tantos daños con la impunidad más absoluta?

No se nos alcanza. Por eso nos remitimos al Gobierno, para que de una vez sepamos a qué atenernos.

No podíamos sospechar nunca se diera tamaño caso de cobardía y de maldad.

¿Qué puede ir ganando el tal político, que sólo ya por sus intenciones queda juzgado, en que la ampliación de la estación ferroviaria de Almendralejo no se lleve a cabo, a pesar de estar autorizada por el Cuerpo técnico del Estado y por el personal de rúbrica de la Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante?

Gutierrez G. ROMERO DE TEJADA  
Almendralejo, mayo 1916.

## MARRUECOS

**Una agresión.**

TÁNGER, 11.—Ayer mañana un falucho de Tarifa y dos lanchas estaban pescando en las inmediaciones de Torreblanquilla y fueron agredidas por los moros ange-rinos.

Resultó herido un hebreo que tripulaba una de las lanchas en unión de varios españoles.

Estos resultaron ilesos.—C.

## ¡Trabajadores!

**Propagad EL SOCIALISTA**

## INCONGRUENCIA

A pesar de la opacidad con que está redactado el mensaje de la Corona, llamado por *El Liberal* «documento blanco», tiene bastante que comentar.

Nos vamos a fijar en uno de sus puntos fundamentales, con el fin de que la opinión sepa a qué atenerse acerca de las promesas que en el mismo se hacen.

Partamos de esta afirmación:

Innecesario parece añadir, pues que en tal sentido viene mostrándose la opinión unánime del país y actuó ya en el Parlamento el partido liberal, que mi Gobierno procurará a todo trance la nivelación del Presupuesto, mediante una política de severa austeridad en los gastos ordinarios; cuya cifra en el proyecto para 1917 representará positiva economía con relación a los actuales.

Promesa, compromiso de Gobierno, más todavía, de régimen esencialísimo, es ésta. El Presupuesto anterior, según su liquidación provisional, ofrece un déficit de 370 millones de pesetas. A esta enorme cifra habrá que añadir todavía otras cuantiosas. Que se haya dicho al país, sólo del ministerio de la Guerra quedan pendientes de pago ciento sesenta y cuatro millones de pesetas.

¿Qué austeridad en los gastos no será necesaria para nivelarlos con los ingresos?

Obra es ésta importantísima que, da realizarse, reportaría al país beneficios positivos.

Pero nuestra desconfianza ante las regias promesas es grande. Sobre todo, después de haber leído las que siguen.

Veamos: Atrasada aquélla (la agricultura) por causas no imputables, ciertamente, a nuestra sufrida población rural, y deficientes éstas (las obras públicas) por la parsimonia que en su realización imponen los continuos agobios del Erario, serían obstáculo insuperable al florecimiento de la riqueza colectiva, que la nación anhela y el Gobierno tiene la firme resolución de procurar, si juntamente con las medidas antes anunciadas no se acudiese con suficiente largueza a la construcción de los ferrocarriles estratégicos y secundarios, al aumento de los caminos vecinales y a la ampliación de las zonas artificialmente irrigadas, obras que, completadas con la iniciación del crédito agrícola y con normas jurídicas y modificaciones tributarias oportunas, conducirán rápidamente a la indispensable restauración agraria de nuestra nación.

Continuemos antes de comentar, y leamos lo que se promete en relación con las defensas navales:

A pesar de estos grandes obstáculos, mi Gobierno persigue con perseverante empeño el camino señalado por la ley para llegar a los altos fines de la defensa de nuestro litoral, a cuya eficacia ha de contribuir de modo especial una íntima compenetración de los elementos directivos del ejército y de la armada, lograda por la labor patriótica de la Junta de defensa nacional.

Todavía, antes de prorumpir en la exclamación que asoma a nuestros labios, leamos, por fin, lo que se ofrece en Instrucción pública:

La creación de nuevas y numerosas escuelas, la construcción de edificios escolares, ofreciendo diversidad de tipos, adaptables a diferentes métodos de enseñanza; la formación de bibliotecas, con que los elementos sociales más humildes hallen en el libro una constante asistencia espiritual. Por último, si prestáis, como espero, vuestra aprobación al nuevo Presupuesto, regirá en adelante para todos los maestros nacionales el sueldo mínimo que señalara la ley de 1911...

¡Basta ya! ¿A qué continuar leyendo? ¿Cómo esperar que este Gobierno lleve a feliz término la primera promesa, relativa a nivelar los gastos con los ingresos, o las restantes, que son causa evidente de gastos cuantiosos? ¿Cómo armonizar tan antagónicos compromisos? ¿Qué confianza va a prestar el país a las doradas mentiras estampadas en el discurso de la Corona?

No; no es una obra seria, producto de hondas meditaciones, de enérgicas disposiciones de espíritu, el mensaje de la Corona. Porque haber medio de atender con largueza a los gastos determinantes de un aumento de riqueza, si que le hoy. Pero a él no llegará ningún Gobierno del régimen. Porque sería necesario terminar la aventura marroquí; suprimir inmorales regalos pecuniarios, como el que se hace a Comillas, como los que provienen de la ley de Comunicaciones marítimas. Sería necesario castigar lo que se emplea en sostener una burocracia inútil y obligar a que la tributación de los poderosos responda a la importancia de sus propiedades. ¿Y va a hacer esto el Gobierno? De ningún modo.

Por eso, las afirmaciones que hemos comentado no tienen otra significación que la de ser una incongruencia, con la que se pretende engañar una vez más al país.

GRAVE CONFLICTO

LOS FERROVIARIOS

SIGUEN LAS GESTIONES

Las gestiones que la Comisión de ferroviarios interrumpió en la mañana de ayer continuaron por la tarde en el ministerio de Fomento, a la hora anunciada de las siete de la tarde.

Juntamente, ministro y Comisión obrera, analizaron cada una de las reclamaciones formuladas, y después de una labor de cerca de dos horas, llegaron a determinarse concretamente las aspiraciones del personal.

El Sr. Gasset, con el conocimiento exacto de lo que la Compañía estaba obligada a conceder, para evitar que el personal tuviera que conquistar con la huelga las reclamaciones de mejora, quedó en tener una entrevista con los representantes de la Compañía para procurar la solución.

Por la mañana de hoy se celebrará esta entrevista, y si pudiera ser, por la tarde se volverían a reunir los representantes obreros con el Sr. Gasset.

Quedamos, al cerrar nuestra información, esperando el resultado de la labor que el ministro realiza cerca de la Compañía. Ya lo dicho por nosotros en el transcurso de estas informaciones nos atenemos, sin decir más hasta conocer la actitud que adopte la Empresa ferroviaria del Norte.

CONDUCTA INDIGNA

Lo es la que a cuenta de su sueldo y categoría realizan algunos empleados de categoría determinada.

De ella se nos informa en la carta que recibimos de la Sección de Madrid-Norte, y que publicamos a continuación:

«Señor director de EL SOCIALISTA. Estimado compañero: Ruego a usted tenga la bondad de disponer sean publicadas en el periódico de su digna dirección las siguientes líneas:

«El personal a jornal de la Compañía Norte, en su generalidad, se siente verdaderamente molesto con el proceder de la Empresa, por la actitud tomada con relación a las modestas peticiones de mejora formuladas y a las que no se ha creído en el deber de contestar.

Esta actitud ha creado un ambiente de indignación que bien pudiera dar origen a lamentables consecuencias.

La Compañía, conociendo esta excitación obligada del personal, y, sin duda, creyendo poder acallar las voces de su natural indignación, como gratificación especial, les ha concedido un 8,50 por 100 de sus haberes computados por año.

No siendo esto lo por ellos solicitado, lejos de agrandar la concesión, más bien ha enardecido los espíritus.

Esto no obstante, el jefe de Depósito de Madrid, ejerciendo una coacción no menos grosera por más y mejor disimulada con el personal a sus órdenes, ha obligado a algunos de sus agentes a firmar una nota agradeciendo el beneficio otorgado y reconociendo la magnanimidad de la Compañía, que tanto interés se toma por su personal.

Como esto es contrario al verdadero sentir del personal ferroviario de esta Compañía, queremos hacer público el proceder de tan celoso jefe y protestar de que, escudándose en su autoridad, obligue, condenando de este modo a sus agentes a suscribir gratitudes que están muy lejos de sentir.

Anticipándole las gracias por tan señalado favor, queda de usted atento servidor, q. e. s. m.,

Por la Junta directiva de la Sección Madrid-Norte, PASSENT. Madrid, 10 de mayo de 1916.»

EN LA ESTACION DEL NORTE

La carta que recibimos de los compañeros de la Sección ferroviaria nos hizo pensar en la conveniencia de trasladarnos a la Estación para recibir impresiones y noticias directas de los ferroviarios a quienes los jefes quieren presentar humildes y agradecidos a los favores recibidos de la Empresa.

Creímos que nos sería más difícil de lo que nos fue, en realidad, ponernos a hablar en la Estación con los agentes. Los hay con quienes no pudimos hablar, porque el servicio que prestan no les permite entretenerse en conversar. No falta algún compañero tímido que se quita las conversaciones porque teme ser descubierto, o recela que sus intenciones distintas a las de hacer información periodística lo que se persigue con el interrogatorio. Pero más abundan los compañeros que, sin temores ni recelos, responden a cuanto se les pregunta.

Hemos llegado a la Estación en momentos de tranquilidad relativa. Dentro de la marquesina se preparaban algunos de los trenes de viajeros que horas después saldrían para sus respectivos destinos. Abandonamos el andén, y por entre vías y vagones marchábamos cuando fuimos advertidos por un agente ferroviario de que por aquel camino no se nos dejaría continuar. Sin rodeos dijimos por qué y para qué habíamos tomado aquella ruta. Y el funcionario amable que nos detuvo con su advertencia nos contestó, al conocer nuestros propósitos, que cierta era la denuncia hecha por la Sección ferroviaria.

Y nos paramos entre vías y vagones, y seguimos la conversación comenzada:

—Los jefes, validos de su autoridad, si señor, han obligado a firmar un escrito de gratitud a la Compañía.

—¿El escrito se ha dirigido al director de la Compañía?

—Yo no recuerdo. Sé que se dice que el personal está muy contento porque se le ha concedido el 8,50 por 100 de gratificación y por otras mejoras.

Y, tan pronto el agente contestaba del

modo que consignamos, otros ferroviarios se nos unieron. En cuanto se enteraron de lo que se trataba, todos informaban. Coincidiendo los informes: los jefes, creyendo cumplir su misión, procuran arrancar firmas de agentes para presentar una ficción de conformidad con lo hecho por la Compañía.

Además, se nos ha dicho que el jefe de la Estación, Sr. Gárate, ha llamado a los mozos de estación para saber si alguno estaba dispuesto a trasladarse a Barcelona y quiénes a no secundar la huelga, si se declaraba.

¿Y qué han contestado los mozos al jefe de estación?, preguntamos. Y se nos respondió que lo previamente convenido; que cuando la huelga llegue no la secundarán. Acordaron dar esta respuesta por ser la más cómoda y la más adecuada a la necesidad de la pregunta. A la otra pregunta, y de conformidad con lo convenido, todos respondieron que no irían a Barcelona.

Continuamos entre vías, y el grupo sigue aumentando. Las máquinas de manobras no cesan de silbar y arrastrar o empujar coches y vagones. Uno de los ferroviarios, que poco hacía se unió al grupo, nos dio cuenta de una tontería de ofrecimiento que hizo el vigilante jefe Odón Marugán, pensando en la recompensa que conquistaría. Este celoso funcionario nos dice que ofreció asegurar el servicio de Madrid con los meritorios disponibles.

—¿El vigilante Marugán?— pregunta uno del grupo.

Contesta afirmativamente el que dió la noticia, y quien interrogó dice:

—Pero si es asociado!

—Lo fué— responde un tercer compañero—, pero hoy quiere buscar su mejoramiento a costa del bienestar de todos.

Y no queremos recoger las cosas que cada uno del grupo dijo del vigilante jefe Marugán.

La vida de actividad ferroviaria nos rodea, y el grupo de compañeros aumenta cada vez más. Estamos a punto de llamar demasiado la atención y decidimos abandonar este centro de información improvisado.

Lo hacemos comunicando las últimas noticias que poseemos, y que no son pesimistas. No obstante, apuntamos la posibilidad de que lo sean, y aconsejamos la serenidad de ánimo y firmeza suficientes para que si el momento llega conquisten con su actitud los beneficios que piden y fundadamente no se les puede negar. Y nos despedimos del grupo agradeciendo los informes que nos han facilitado.

INFORMES OFICIALES

El subsecretario de Gobernación manifestó esta mañana que anoche se había reunido en asamblea la Sección ferroviaria de la Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante, de Barcelona, acordando por gran mayoría secundar la huelga.

El ministro de Fomento habló esta tarde en el Congreso del conflicto ferroviario.

Manifestó que se proponía conferenciar con los representantes de la Compañía del Norte.

Dijo que su impresión acerca de este conflicto es optimista, creyendo que llegaría, sin dificultades, a una fórmula de concordia entre la Compañía y los obreros.

Pero, en cambio, su impresión es pesimista por lo que se refiere al conflicto de la Sección catalana de Madrid a Zaragoza y a Alicante con dicha Empresa.

No obstante, dijo que apuraría todos sus recursos para evitar el planteamiento de la huelga.

LA POLITICA

Ayer se recibieron en el Congreso las siguientes actas informadas por el Tribunal Supremo:

Jerez, Infesto, Santa Cruz de Tenerife, Llanes, Gandesa, Ponferrada, Badajoz, Villaviciosa, Benavente, Sueca, Ecija, Villanueva y Geltrú, Pravia, León, Bande, Ibiza, Igualada, San Felici, Mora de Rubielos, Alcalá de Henares, Lanzarote, Nules, Villalpando, Plasencia y las de Madrid.

Para constituir estas Cortes se ha realizado una selección al revés. Representan la suma de toda incapacidad, ignorancia e ineptitud de la política española.

Faltan los aptos, los capaces, los inteligentes, los buenos. Están todos los que pueden ahondar los sufrimientos del pueblo.

Todo personaje ha constituido su grupo: Alba, Villanueva, Cobán, Gasset, Barroso, hasta Alcalá Zamora, hasta Merino, tienen su secuencia, entre los que forman, en primer término, sus deudos.

¿Qué fruto pueden dar unas Cortes así constituidas?

Esta es la áspera realidad. Como lo es que el país asiste a este espectáculo con indiferencia suicida, cuando debía montar en cólera e imponer su voluntad.

Naturalmente, hoy no hubo en el Congreso sino sucedidos ridículos y pintorescos. La característica de tales representantes del país es lo grotesco.

Por eso vimos al hijo de Weyler entrar de uniforme de caballería, y sobre él un gabán, que le fué prestado, para votar a la Mesa. Por eso oímos al jefe del Gobierno no dando pruebas de una preocupación equivalente a su tremenda responsabilidad, sino entregado a pequeños detalles de política mezquina.

Por eso no causó impresión la amenaza de Alcalá Zamora de disuadir los dictámenes del Tribunal Supremo, para combatir la elección de Montilla. Por eso apenas si la gente oiosa que al Congreso acude se preocupaba de otra cosa que de circular el remoque del nuevo alcalde, a quien desde hoy se ha bautizado con el de Tomblón...

Consejo en Palacio

A las once y media de esta mañana comenzó el acostumbrado Consejo palatino.

El jefe del Gobierno, en su discurso, trató primeramente de las cuestiones internacionales, fijándose especialmente en la contestación de Alemania a los Estados Unidos, congratulándose de que no hayan llegado a los extremos de que hablaba la prensa.

Después habló de los acontecimientos políticos, hablando de la apertura del Parlamento y de la reunión de las mayorías,

EL PARLAMENTO

EN EL CONGRESO

LA SESION DE HOY

Se abre la sesión, presidiendo el señor Correcher. Gran animación en los escaños. El hemiciclo está como la pradera de San Isidro.

Ocupan el banco azul el presidente del Consejo y los ministros de Hacienda, Gobernación, Instrucción pública y Gracia y Justicia.

Se da lectura a la lista de diputados electos, y seguidamente, después de leídos los artículos del reglamento pertinentes al caso, se procede a la elección de la Mesa interina.

Los reformistas votan como todo buen dinástico.

Verificado el escrutinio, queda elegido presidente el Sr. Villanueva, por 196 votos, habiendo dos papeletas en blanco.

Vicepresidentes: Sres. Aura Boronart, por 237 votos; Vincenti, por 234; López Ballesteros, por 223; y Canals, por 186.

Secretarios: Sres. Barber, por 173 votos; Alonso Bayón, por 173; Gullón y García Prieto, por 100, y conde de Peña Ramiro, por 97.

En medio de un gran silencio dió principio a su discurso el nuevo presidente del Congreso, Sr. Villanueva.

Empezó haciendo patente su gratitud por la elección que en él se ha hecho, y ofrece consagrar al servicio del partido los últimos años de la vida.

Dica que pertenece a las minorías y a las mayorías, aunque su origen sea profundamente dinástico.

Hay sectores de opinión en las minorías que no habían tenido representación antes, y que llevan una gran responsabilidad en la labor legislativa.

Hizo una breve definición de la institución parlamentaria. El presidente debe buscar concordias entre las opiniones encontradas, concordia que reside en un régimen de equilibrio.

Cuando dominen las pasiones entre nosotros será oída la voz del patriotismo, y a los grandes problemas nacionales que van a discutirse aportarán todos los esfuerzos de su inteligencia.

Concluyó pidiendo a todos los diputados su concurso para el mejor desempeño de su misión. (Aplausos.)

Se propuso por la presidencia, y se acordó, un voto de gracias a la Mesa interina, y que la hora de empezar las sesiones sea la de las tres de la tarde.

Se dió cuenta del despacho, y se levantó la sesión.

EL PRIMER DIA

La impresión personal del primer día de Parlamento, y refiriéndonos concretamente al Congreso, donde más exactamente se refleja lo fundamental de una situación política, no puede ser más desagradable. No son unas Cortes que nacen: semejan unas Cortes que terminan. No ofrecen interés. No representan para el país una esperanza; si una triste realidad: la de que no pueden salir de ellas soluciones para los gravísimos problemas planteados. Por el contrario, separando los escaños, descúbrese bien pronto que el Congreso actual es la más indecorosa resultante del nepotismo. Son varios los diputados que no tienen la edad. La mayoría de la mayoría está formada por hijos, yernos, sobrinos y demás parientes de los personajes de la situación.

Para constituir estas Cortes se ha realizado una selección al revés. Representan la suma de toda incapacidad, ignorancia e ineptitud de la política española.

Faltan los aptos, los capaces, los inteligentes, los buenos. Están todos los que pueden ahondar los sufrimientos del pueblo.

Todo personaje ha constituido su grupo: Alba, Villanueva, Cobán, Gasset, Barroso, hasta Alcalá Zamora, hasta Merino, tienen su secuencia, entre los que forman, en primer término, sus deudos.

¿Qué fruto pueden dar unas Cortes así constituidas?

Esta es la áspera realidad. Como lo es que el país asiste a este espectáculo con indiferencia suicida, cuando debía montar en cólera e imponer su voluntad.

Naturalmente, hoy no hubo en el Congreso sino sucedidos ridículos y pintorescos. La característica de tales representantes del país es lo grotesco.

Por eso vimos al hijo de Weyler entrar de uniforme de caballería, y sobre él un gabán, que le fué prestado, para votar a la Mesa. Por eso oímos al jefe del Gobierno no dando pruebas de una preocupación equivalente a su tremenda responsabilidad, sino entregado a pequeños detalles de política mezquina.

Por eso no causó impresión la amenaza de Alcalá Zamora de disuadir los dictámenes del Tribunal Supremo, para combatir la elección de Montilla. Por eso apenas si la gente oiosa que al Congreso acude se preocupaba de otra cosa que de circular el remoque del nuevo alcalde, a quien desde hoy se ha bautizado con el de Tomblón...

EN EL SENADO

LA SESION DE HOY

Se abrió a las tres y media, bajo la presidencia del Sr. García Prieto.

La concurrencia en pasillos y salón de sesiones es extraordinaria.

En el banco azul, los señores ministros de la Guerra, Gobernación, Marina y Estado.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión preparatoria.

Y seguidamente se procedió a la elección de secretarios, resultando elegidos

los señores marqués de Laurencin, don Enrique Alba, conde de Bernar y Garay.

El presidente propuso, y fué acordado por unanimidad, un voto de gracias para los secretarios de edad.

Se procedió después a la elección de la Comisión de actas, siendo elegidos los señores Groizard, marqués de Alonso Martínez, Landeira, Palomo, Alvarez Guijarro, Fernández Prida y Vallés.

Y se suspendió la sesión para que la Comisión citada pudiera reunirse y estudiar las actas, para dictaminar.

De una descripción del ejército inglés, por el marqués de Valdeiglesias:

«Así debieron de ser los guerreros de Esparta; solamente que los soldados lacedemonios se nutrían con la poca substancial salsa negra, y estos escoceses se alimentan con enormes "beefsteacks" y ranchos succulentos.»

¿Qué dirán nuestros soldados de África cuando se enteren de cómo se alimentan los soldados ingleses?

LA FIESTA DEL TRABAJO

AVILES.—El día 1.º hubo manifestación, a la que concurrió la banda municipal. Después celebróse un mitin, en el que usaron de la palabra J. G. Fernández, que presidió; Mata, Arias, López y Martín, de Oriedo, y otros. El Orfeón cantó varias composiciones.

Al acto acudieron más de 3.000 trabajadores.

Coincidiendo con la fiesta, el tesoro del Sindicato minero trajo 5.000 pesetas, que este organismo presta al Centro obrero para la construcción de la Casa del Pueblo.

PUEBLA DE CAZALLA.—Esta Agrupación celebró la Fiesta del Trabajo con una conferencia la víspera por la noche, en la que habló el compañero José Andrade sobre el tema «La organización». El día 1.º de mayo celebróse un mitin por la mañana, que fué presidido por el compañero Francisco Moreno, tomando parte en él José Romero, Francisco Mejía y José Andrade.

Además se leyeron unas cuartillas de Antonio Moreno y unas poesías de Manuel Sanz. Todos oyeron grandes aplausos.

Acto seguido organizóse una manifestación, que llevó al Ayuntamiento las conclusiones aprobadas.

Se rificó un libro, y el producto se destinó a EL SOCIALISTA.

LINARES.—A las seis de la mañana la banda municipal recorrió las principales calles de la población tocando diana. A las ocho se celebró un mitin en el teatro Olimpia, que estuvo completamente lleno. Hicieron uso de la palabra los compañeros Montoro, Ruiz, Morata y Lorite Castor, que fueron muy aplaudidos. Presidió el mitin el compañero Toledano.

La manifestación ha sido imponentísima. En muchos balcones había colgadas y crespones negros con letreros de «¡Abajo la guerra!»

A la cabeza de la manifestación iba la banda municipal.

Se ha celebrado la Fiesta del clavel a beneficio de EL SOCIALISTA.

En la Casa del Pueblo se disolvió la manifestación con el mayor orden; el compañero Lorite dirigió la palabra a la multitud desde los balcones del Centro obrero.

A las cinco de la tarde se dió una merienda a los niños de las escuelas del Centro en el campo.

TORROJA.—Se celebró una manifestación y un mitin. En éste usaron de la palabra los compañeros Eugenio Vall, José Munté, de Ribarroja; Jaime Blasco y Antonio Crivellé, que fueron muy aplaudidos.

VILLENA.—Manifestación imponente, como nunca, se ha celebrado en ésta. Se calcula en unos cuatro mil los obreros que acudieron.

La nota saliente la dieron las obreras, pues pasarían de cuatrocientas las que formaban en la manifestación.

Tres Sociedades nuevas tienen su domicilio en este Centro: encordadoras, zapateros y alpagateros de ambos sexos.

Los obreros agrícolas de Cañada se manifestaron también, en su totalidad, engrosando la manifestación.

Por la tarde los acompañaron hasta la Cañada, en número de 500, con banderas, celebrando manifestación y mitin.

SANTA ELENA.—Verificóse una manifestación nutridísima, precedida por la banda de música.

Antes de disolverse, desde un balcón del Centro obrero, pronunciaron discursos los compañeros S. Navarro y M. Higuerras.

Por la noche se celebró una velada en la que hablaron Navarro, Ruiz Puertas, A. González, A. Moreno y Ortega, que fueron muy aplaudidos.

LEON.—El 30 de abril se celebró en el Centro obrero una velada, en la que tomaron parte los compañeros Carro, J. Pérez y Castaño.

El día 1.º de mayo, a las diez de la mañana, se celebró un gran mitin en el mismo local, presidiendo Franco, y haciendo uso de la palabra Grajal, Carro y J. Pérez. Después del mitin celebróse una manifestación.

Por la tarde fueron obsequiados en el Centro obrero todos los niños de los asociados con dulces.

MISERIA INTELLECTUAL

Un hombre que goza fama de intelectual inteligente y de economista; un hombre a quien por el elevado cargo oficial que ocupa puede considerarse como inspirador del jefe del Gobierno; un publicista, el campeón del georgismo en España, D. Baldomero Argente, en fin, en un artículo de revista que tengo ante mí se condeula de que sean posibles las muertes por hambre; culpa a la sociedad de estos que llama crimenes colectivos; apostrofa de malos cristianos a los creyentes que ven con pasividad la existencia de la miseria; afirma que no es la civilización culpable de ella; clama por su desaparición, y demanda un remedio. Pero al tratar de escoger entre los que se ofrecen, exclama:

«¿Cuál? ¿Las absurdas concepciones de los socialistas, con un Estado distribuidor del trabajo y de la riqueza?»

La inmensa mayoría de los optimistas no suma a esos engendros fantásticos e imposibles.

A continuación condena las ansias de revolución social, y, sin embargo, confiesa que no se explica para qué es esa revolución, ni vale la pena de examinarlo, porque no se hará nunca una revolución que acabe con el derecho de propiedad.

Yo no sé si a un intelectual inteligente, a un publicista, a un hombre de Gobierno, por muy georgista que sea, le está permitido ignorar ciertas cosas. Lo que sí afirmo es que si el Sr. Argente dice sinceramente lo que ha escrito, no sabe lo que dice cuando habla de Socialismo y de revolución social.

¿Quién, al hablar de Socialismo, habla de un Estado distribuidor de trabajo y riqueza?»

Un Estado tal es siempre una concepción burguesa de la organización social, en la que, a lo sumo, el Estado sustituiría en las funciones de burgués a los actuales burgueses; pero eso no lo ha concebido ningún cerebro socialista.

No merecería, en verdad, hacer una revolución social el lograr una tan hipotética solución a los problemas sociales.

El Sr. Argente, por lo visto, no se ha enterado aún de que las aspiraciones socialistas se encaminan precisamente a la desaparición del Estado. ¿Y con qué sustituiréis el Estado?»

El Estado no necesita ser sustituido, por la misma razón de que cuando nos curamos una píscula no la sustituimos con otra. El cuerpo social no necesita de la píscula del Estado: lo que necesita es una organización racional, inteligente, vigorosa, y esa organización el cuerpo social se la dará a sí mismo posesionándose de la riqueza y de los instrumentos de producción. Una perfecta organización social, no del Estado, será la que ponga al descubierto las necesidades sentidas, y la satisfacción de esas necesidades será la mejor pauta para la distribución del trabajo y de la riqueza. Se pretende, pues, que una buena organización de la sociedad sustituya las funciones del Estado, no que un nuevo Estado, más perfecto que el actual, sustituya a éste.

Protesta el Sr. Argente contra los que afirman que la miseria no podrá ser nunca extirpada de la tierra, porque equivale a afirmar que la miseria es debida a leyes naturales, imposición de una inexorable fatalidad.

Y el régimen de propiedad privada, causa eficiente de esa miseria, ¿es, Sr. Argente, debido a leyes naturales, a la imposición de una inexorable fatalidad? Pues a tanto equivale sostener que jamás se hará una revolución que acabe con este régimen y con el sentimiento de la propiedad privada.

Se trata, sí, de un problema económico; se trata, sí, de la distribución de la riqueza que en adelante se ha de producir; mas se trata también de usar de la riqueza natural, cuyo derecho natural de propiedad nadie puede alegar legítimamente.

Y para ese gran problema el georgismo y su sistema tributario será, no lo dudamos, un interesante factor que ayude a la solución; pero no es la solución misma.

Condear la miseria, y defender el régimen que la produce; considerar la desaparición de la miseria cosa hacendaria, y juzgar imposible la destrucción de la causa que la origina, es algo que no acierta a explicarse nuestra pobre imaginación.

Verdad es que hay momentos en la vida en que uno se felicita de no ser tenido por intelectual.

E. de FRANCISCO

VELADA ARTÍSTICA

Organizada por el Cuadro artístico del Circulo socialista de La Latina, se celebró el día 13 del corriente, a las nueve en punto de la noche, y en el salón de actos de la Casa del Pueblo (Gravina, 15), una gran velada artística, con sujeción al siguiente programa:

Primero. Sinfonía.

Segundo. La comedia en dos actos, de los hermanos Quintero, El Pato.

Tercero. La comedia en un acto, dividido en tres cuadros, de Cerdá y Bri, titulada El primer amor; y

Cuarto. El juguete cómico en un acto, original de Carlos Arniches y Celso Lucio, titulado Los conejos.

Tomarán parte en la representación de las citadas obras las señoritas Fernández, López de la Osa (A. y E.), Ladrón de Guayara, Maeso y Rodríguez, y los compañeros Llorente, Heras, Fernández (J.), Pérez (A.), Fernández (S.), Pérez Antonio, Niñez (V.), Pérez (J. M.) y Serrano.

Las invitaciones se pueden recoger en el Circulo de La Latina, Tintoreros, 3, principal, todas las noches, de nueve y media a once, y en el puesto de periódicos de la Casa del Pueblo.

# LA GUERRA

## En Occidente.

En Bélgica y en el Artois ha habido luchas de minas y débil cañoneo en algunos puntos.

En la Picardía ha sido rechazado un ataque de los alemanes contra las trincheras francesas al sudeste de Moulins-Toutvent.

En la región de Verdun, los alemanes, después de un violento bombardeo, emprendieron un gran ataque contra las posiciones francesas cercanas a la altura 287, en la orilla izquierda del Mosa; pero fueron completamente rechazados y algunos de los atacados quedaron prisioneros de los franceses. Estos realizaron a su vez una acción ofensiva en las pendientes occidentales de Mort-Homme, y han logrado ocupar algunos elementos de trincheras alemanas, apoderándose además de algunos prisioneros y de dos ametralladoras.

Al este del Mosa y en la Woivre el cañoneo es intermitente; sólo hubo durante la noche del martes algunas escaramuzas al sur del fuerte de Douaumont y en el bosque de Avocourt.

En la Alsacia, un destacamento alemán que intentó apoderarse de un pequeño puesto francés, al sur de Altkirch, ha sido rechazado con grandes pérdidas.

## En Austria.

Un parte oficial de Viena, fechado esta mañana, referente a las operaciones en los Alpes, dice lo siguiente:

«Después que el enemigo hubo cañoneado, a partir de ayer, puntos aislados de la cabeza de puente de Gorizia y de la alta meseta de Doberdo, con bastante violencia emprendió ayer mañana temprano numerosos ataques contra San Martino, que fueron todos rechazados.»

También en Carnia y en el frente del Tirolo oriental aumentó a ratos la actividad de la artillería.

## En Rusia.

El Cuartel general ruso comunica que en la Curlandia los alemanes han bombardeado la cabeza de puente de Ikskull, y la artillería rusa ha dispersado a unos equipos de trabajadores alemanes en la línea del Dwina, aguas arriba de Jacobsdahl.

El parte de Berlín, refiriéndose a la misma región, dice que cerca de Garbunova, al oeste de Dunaburgo, ha sido rechazado un ataque ruso.

Y el parte de Viena dice que continúa la lucha con gran actividad en la Volinia y en la Galitzia.

## En los Balkanes.

Telegrafían de Roma que una escuadra italiana, compuesta de grandes unidades, ha bombardeado el puerto de Durazzo, en la Albania.

Al Times comunican de Bucarest que el total de las suscripciones del nuevo empréstito rumano pasaba el sábado de 200 millones de francos.

## En Turquía.

El parte ruso de las operaciones en la Turquía asiática dice:

«En dirección a Erzindjan, los turcos han realizado, sin éxito, durante la jornada, ataques tenaces contra nuestras posiciones. Habiendo sufrido pérdidas considerables el enemigo, ha cesado cerca del anochecer en su ofensiva.»

En dirección a Diarbekir, nuestras tropas desalojaron a los turcos de una cadena de montañas, que se extiende al sur de la región de Much.

En dirección a Bagdad, después de haber desalojado al enemigo de sus posiciones organizadas, lo rechazamos a bastante distancia hacia el Oeste, y le cogimos durante nuestra persecución otro cañón de campaña.»

El ministerio de la Guerra inglés comunica que el general Lake ha anunciado que la cuarta expedición de heridos y enfermos de Kut-el-Amara, compuesta de 280 soldados, llegó al Cuartel general de Digma el día 6, y la quinta expedición, compuesta de 172, llegó en la tarde del día 7.

## Los Estados Unidos y Alemania.

La contestación del Gobierno yanqui a la nota alemana es objeto de los más diversos y aun contrapuestos comentarios.

La prensa inglesa estima, en general, que la contestación del presidente Wilson no impedirá a Alemania continuar hundiendo buques.

El Morning Post escribe:

«A juzgar por lo ocurrido, hasta ahora no parece probable que Alemania cambie sus procedimientos.»

El presidente Wilson, dándose cuenta de esa imposibilidad, no ha dicho lo que hará si Alemania no cumple su promesa.

Parece, pues, que la situación es la misma que antes del envío de la nota americana del 30 de abril. Existen divergencias; pero no hay ultimatum.»

El Daily Chronicle dice:

«A menos que el presidente Wilson haya recibido seguridades secretas, mucho más positivas que la vaga promesa de la nota alemana, no se ve claramente lo que puede esperar.»

Cada vez que Alemania eche a pique un buque de comercio sin previo aviso y la tripulación se ahogue, podrá excusar su acto diciendo que el buque iba arma-

do, que ha querido resistir o que intentaba huir.»

Y La Información dice que los partidarios de Wilson declaran que el presidente no ha pronunciado positivamente su última palabra, y que la ruptura con Alemania llegará de un modo casi automático, si las condiciones presentadas por él son violadas.

En cambio, la impresión general reflejada en la prensa francesa es la de que la prontitud y claridad con que han contestado los Estados Unidos constituye un desastre diplomático para Alemania.

En L'Echo de Paris dice Herbet que si Alemania acepta la nota es que siente verdadera necesidad de liquidar la guerra.

«La hábil lección de Wilson—añade— será al mismo tiempo que un reconfortante para los aliados un consuelo para los neutrales.»

Le Gaulois dice que Alemania acaba de recibir un botanazo que la conmoverá de los pies a la cabeza.

Le Journal escribe:

«Se tiene la impresión de que el curso de los acontecimientos se precipita hacia un porvenir susceptible de reservar grandes sorpresas.»

Le Figaro dice que jamás recibió pueblo ninguno semejante lección en el dominio moral.

Le Rappel dice que a Alemania corresponde asumir las responsabilidades que mejor le plazca: América le deja la del rompimiento de relaciones.

Y entre la prensa suiza, el periódico Basler Nachrichten cree que en la contestación de Mr. Wilson puede verse el medio de hacer presión en una intervención a favor de la paz sobre uno u otro de los beligerantes. Si Alemania se niega a prestarse a negociaciones en ese sentido, mister Wilson dejará continuar la guerra de hambre; si es Inglaterra la que se muestra intransigente, Wilson dejará toda libertad a Alemania en sus prácticas submarinas.

## LA CRISIS ECONOMICA

### Nueva línea de vapores.

El director de Comercio ha facilitado la siguiente nota oficiosa:

«En el proyecto de presupuesto para 1916 que ha formulado la Dirección de Comercio se introduce una economía de 2.400.000 pesetas, no obstante consignarse una subvención anual de 2.500.000 pesetas para el establecimiento de una línea de vapores rápidos de Vigo a Nueva York. Este servicio se adjudicará por concurso, y es el propósito que pueda venirse de Nueva York a Madrid en seis días y que sea el viaje más rápido entre Europa y América. Para ello se obligará a la Compañía concesionaria a construir un gran hotel a la moderna en Vigo y adquirir un tren de vagones camas que espere a los pasajeros en Vigo y los conduzca a Madrid en diez y ocho o veinte horas. La Dirección de Comercio practicará gestiones para que se constituya una Sociedad española con la cooperación de los principales navieros, Comillas, Piñillos, Sota, Ibarra, y con la cooperación del capital americano, el cual en principio se muestra dispuesto a ello, por la intervención de la National City Bank, queña hoy de la mayoría de las acciones del trust americano de navegación.»

### Los harineros del interior.

Los de Valladolid, reunidos en asamblea, han acordado suspender la molinenda, desde el día 25 de este mes, mientras el Gobierno no rebaje el 25 por 100 en los derechos de transporte de dicho artículo, oponerse a la supresión del cernido y clasificación y que informe cada sección directamente a la Dirección de Comercio.

El patriotismo burgués se manifiesta así. Sobre todo cuando tropieza con Gobiernos como el que padecemos.

### Una manifestación.

En Aguilas (Murcia) se ha celebrado una manifestación popular para pedir que se restablezca un servicio semanal con los puertos de Levante y Poniente, y que comiencen las obras del ferrocarril de Aguilas a Cartagena.

Esto resolvería la crisis obrera y evitaría la emigración de brazos.

## SUCESOS

### ¡Pobre hombre!

Anteayer presentaron una madre y una hija una denuncia contra su esposo y padre, respectivamente, por haberlas amenazado de muerte.

La policía vigiló al irascible sujeto, y ayer comprobó que acababa de comprar una pistola.

Inmediatamente procedieron los agentes a su detención, evitando, a no dudar, la comisión de un terrible delito.

Lope Sánchez Gómez dormía tranquilamente cuando fué sorprendido por la molesta visita policíaca.

Interrogado, dijo que, en efecto, había malgastado 15 pesetas en un revólver para asustar a su mujer, que le proporcionaba muchos disgustos, y demostró sus inocentes intenciones haciendo ver que no tenía cápsulas.

Realizadas nuevas averiguaciones, parece ser que se trata de un buen hombre inofensivo, la única víctima de esta tragicomedia familiar.

## EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en 5 minutos el DOLOR DE CABEZA

El SELLO YER cura Jaquecas.  
El SELLO YER cura Dolores Reumáticos.  
El SELLO YER cura la Gripe.  
El SELLO YER cura Dolor de Oídos.

El SELLO YER cura Cólicos.  
El SELLO YER cura Dolor de Muelas.  
El SELLO YER cura la Gota.  
El SELLO YER cura Dolores Nerviosos.

Caja con un solo sello, UN REAL

Caja con 12 SELLOS, Ptas. 250.

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías.

## AYUNTAMIENTO

### LA SESION DE AYER

A las once y veinte declaró abierta la sesión el Sr. Rosales.

Asistieron los compañeros Anguiano, Caballero, Besteiro e Iglesias.

Con motivo de una comunicación de la Administración de propiedades, relativa a un acuerdo de la Delegación de Hacienda eximiendo del pago del arbitrio de inquilinato a la Agencia Cook, el Sr. Anguilera y Arjona preguntó al alcalde cuál era su criterio en esta cuestión.

El alcalde dijo que persistiría en el cumplimiento de la ley con toda rigurosidad, pues ante la ley no distingue de clases.

Un dictamen proponiendo la jubilación de siete guardias de policía urbana fué combatido por el Sr. Añón. Entendía el concejal republicano que no había partida en el presupuesto de donde sacar para pagar estas jubilaciones, y que, además, entre los interesados hay algunos que están en condiciones de seguir prestando servicio; por todo lo cual pedía que las jubilaciones se hagan a petición de parte.

El Sr. De Miguel defendió el dictamen, afirmando, por tres o cuatro veces, que uno de los interesados le pidió por Dios ser jubilado. Terminó diciendo que protestaba rotundamente por el sistema sistemático que proponía el Sr. Añón.

Besteiro intervino para señalar a don Fulgencio la situación desairada a que le llevaba ante el Municipio su precipitación, dejando de oír a los individuos de la Comisión.

Dijo que casos anteriores se habían resuelto sin discusión, porque no concurrían las circunstancias que en estos que son motivo de debate en esta sesión, señalando la falta de consignación en el presupuesto.

Expuso al Concejo los rumores que han circulado acerca de la presión ejercida sobre determinados guardias, a fin de que solicitaran su jubilación, para dejar plazas vacantes, y manifestó que, en nombre de la Comisión, ésta retiraba el dictamen.

El Sr. Tercero defendió la urgencia de un dictamen referente a una prórroga solicitada por la Compañía del gas en un contrato hecho con el Ayuntamiento para la instalación del alumbrado por gas comprimido.

Intervinieron varios concejales por si intervenía o no discutir esta cuestión, y por si el Ayuntamiento tiene o no facultad para imponer al alcalde que éste impusiese, a su vez, a la poderosa Compañía la multa a que ha dado lugar el incumplimiento de contrato.

El Sr. Noguera aclaró la cuestión leyendo una cláusula del contrato demostrativa de que es procedente la imposición del acuerdo y de la multa.

El Ayuntamiento acordó que, pasados quince días sin que la Compañía haya cumplido el contrato, se impongan a ésta por el alcalde 1.000 pesetas diarias como multa.

El compañero Largo Caballero intervino en la discusión de un dictamen proponiendo la provisión de una plaza de profesor auxiliar del Colegio de Nuestra Señora de la Paloma, como resultado del concurso celebrado.

Nuestro amigo preguntó a la Comisión por qué en el dictamen se propone el nombramiento con fecha bastante anterior a la del concurso. Si esto obedece—dijo— a que con ello se quiera resarcir de algún perjuicio sufrido por el interesado, dada la tardanza en la tramitación del expediente, yo estimo que los dos señores concejales que son culpables de esa tardanza deben ser quienes reintegren al interesado.

Manifestó además que este expediente se había retrasado porque quienes lo hicieron tenían interés en favorecer al individuo que interinamente desempeñaba esta plaza.

Pidió al alcalde no consintiera que, en lo sucesivo, expedientes tan sencillos estuvieran en poder de los informantes más de un año.

El Sr. Silvela, de la Comisión, reconoció lo manifestado por Largo Caballero.

El alcalde respondió a Caballero que hará lo que éste desea, y quedó aprobado el dictamen.

Con el voto en contra de la minoría socialista fué aprobado otro concediendo 1.000 pesetas de subvención a la Unión Velocipédica Española.

Al ponerse a discusión varios dictámenes concediendo licencia para construir casas en el extrarradio, el Sr. Niembro indicó la conveniencia de que el Ayuntamiento se dirija al Poder público para que

se resuelva el proyecto de extrarradio, con lo cual se ahorraría las expropiaciones de las casas que, en tanto éste se aprueba, se va van construyendo.

El alcalde manifestó al Sr. Niembro que las licencias a que los dictámenes en cuestión se refieren no afectan al proyecto de extrarradio.

Besteiro expresó el criterio de la minoría en este asunto, ya muy conocido de la opinión.

Dijo que no habrá otro remedio que conceder estas licencias; pero que habrá una responsabilidad para el Gobierno y para el Municipio en no proceder a la inmediata aprobación del proyecto de urbanización del extrarradio.

Para hacerlo—d eca Besteiro—hasta un decreto, con la condicional de que las expropiaciones a que su realización dé lugar se hagan conforme a la ley del Catastro.

Nosotros—siguió Besteiro—, que hemos estado siempre solos en esta cuestión, al oír hablar tanto de la urbanización del extrarradio, sospechamos que no se ha publicado el decreto, para hacer una ley que favorezca a los propietarios.

La Comisión defendió los dictámenes aludidos por el Sr. Niembro, los cuales fueron aprobados.

El Sr. Garrido defendió la urgencia de una proposición suya, proponiendo el arriendo de la zona de recreos del Parque de Madrid, la cual pasó a estudio de la Comisión correspondiente.

Terminado el orden del día, el compañero Largo Caballero denunció al Municipio un hecho vergonzoso.

El día 14 de marzo—comenzó diciendo Caballero—, el administrador de una finca de la calle de María Mendoza dió aviso para la limpieza del pozo negro a ésta correspondiente. Hasta el día 8 del actual, y esto por haberme presentado yo—continué nuestro correligionario—, no se ha cumplido la petición.

Como consecuencia de esta falta de limpieza, el líquido rebasó la tapa del pozo, quedando esparcido por la calle e inundando los retretes de los pisos bajos de la finca aludida.

Y como consecuencia de esta suciedad, una niña adquirió la viruela y falleció, una tía de ésta y otra niña estuvieron en cama con la misma infección.

Además, el servicio del Laboratorio municipal no ha ido a desinfectar hasta que yo, personalmente—dijo Caballero—, he denunciado el hecho.

Nuestro correligionario terminó su bien concreta denuncia pidiendo al alcalde exija la debida responsabilidad del contratista de pozos negros, del médico y de quien del Laboratorio municipal tenga la culpa.

El alcalde se lamentó, y dijo que depuraría la responsabilidad, manifestando a nuestro amigo que el contratista de pozos negros había sido multado.

Largo Caballero hizo observar al alcalde que la multa no tenía relación con el caso presente; que era de cosas anteriores, y que, por cierto, no se sabía si esas multas de que el alcalde hablaba se habían hecho efectivas.

El alcalde insistió en sus manifestaciones deplorativas.

Varios señores concejales hicieron ruegos, y se levantó la sesión a la una menos diez de la tarde.

## NOTAS TRÁGICAS

### Una joven ahogada.

JEREZ, 10.—Durante una cacería de patos en la laguna de Medina, y en la cual tomaban parte varias familias aristocráticas, ha ocurrido hoy una sensible desgracia.

Una barca ocupada por varios jóvenes de ambos sexos zozobró y se fué a pique, logrando salvarse todos cuantos la ocupaban, excepto una nieta del general Primo de Rivera, que desapareció bajo las aguas y aun no ha sido hallada.—C.

### Suicidio de un demente.

CASTELLÓN, 11.—En Indiente ha ocurrido un sangriento suceso que ha producido gran sensación.

Vicente García Sanz, en un momento de arrebató, acometió con un cuchillo a su hijo Francisco, causándole una herida grave en el pecho. A las voces del agredido acudieron varios vecinos.

Llamado el médico, ordenó que Vicente García fuera encerrado en una habitación, por crear presentaba síntomas de locura.

A los pocos momentos de ser encerrado, y aprovechando que todos los vecinos estaban al lado del herido, Vicente logró fugarse, internándose en el campo.

Pocas horas después fué encontrado muerto en el fondo de una acequia, a la que se arrojó desde un peñasco de 20 metros de altura.—C.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### TRIUNFOS OBREROS

ORENSE.—La Sociedad de tipógrafos ha obtenido un enorme y hermoso triunfo.

Esta Sociedad, aunque dentro de los reducidos medios de desenvolvimiento económico que la industria tipográfica tiene en aquella capital gallega, posee desde hace tiempo excelente organización y está animada de potente espíritu de defensa, por lo que se da el caso admirable de que todas o casi todas las mejoras que ha logrado lo han sido sin necesidad de recurrir a la huelga; pues ha bastado a los patronos que se les presentara colectivamente una reclamación para que, desde luego, la concedieran, si no de buen grado, convencidos de que en la lucha iban a resultar vencidos.

Así, sin huelga, lograron los tipógrafos orensanos establecer en 1911, en todas las imprentas, la jornada de ocho horas. Y así, ahora, han conseguido elevar en 50 céntimos diarios todos los jornales superiores a 250, y en 25 céntimos al día los salarios de aquel tipo o inferiores a él.

La carestía de las subsistencias, que allí como en todas partes está haciendo tremendos estragos, ha sido motivo más que suficiente para justificar la reclamación, que, desde luego, fué autorizada y considerada reglamentaria por el Comité nacional de la Federación Tipográfica española, teniendo en cuenta no sólo que estaban en las condiciones estatutarias, sino considerando el excelente espíritu social y la bien consolidada organización de la Sección de Orense.

Con el apoyo moral y material de la Federación fué presentada la reclamación a los patronos, y antes de terminado el plazo concedido para la contestación, ya se tenía respuesta favorable de todos los patronos, menos de uno, que ha contestado en igual sentido trascurridos dos días. Sin duda este industrial creía que, haciéndose el remolón, iba a salirse con la suya.

Como se ve, el triunfo de los tipógrafos de Orense es admirable, no tan sólo por la importancia de la mejora económica obtenida, sino, y sobre todo, porque evidencia la excelente organización de aquellos queridos compañeros.

Y esta sensación de fuerza organizada y consciente es lo que más vale para el triunfo de nuestras reivindicaciones.

¡Bien por los tipógrafos orensanos!

### REUNIONES Y CONVOCATORIAS

BARCELONA.—La Agrupación socialista de esta capital celebrará asamblea general el próximo domingo, 14 del corriente, en su local social, Torrente de la Olla, 28 y 30.

Teniéndose que tratar asuntos de verdadero interés se suplica la más puntual asistencia a los afiliados.

### EN LA CASA DEL PUEBLO

Agrupación socialista madrileña.

Se convoca a los afiliados a junta general ordinaria para el sábado, 13 del presente mes, a las nueve y media de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo. El Comité ruega a todos los compañeros asistan con puntualidad.

Federación de obreros en madera.

El Comité de esta Federación se reunirá el viernes, día 12, a las nueve de la noche, para resolver un asunto urgente.

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las seis de la tarde, Obreros en hierro; a las nueve de la noche, Arte de Imprimir.

Salón pequeño: A las siete de la tarde, Colocadores de pavimentos; a las nueve de la noche, Fotógrafos.

## ESPECTÁCULOS

### FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las diez, beneficio de D. Jacinto Benavente, La tónica amarilla.

COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo. A las diez, Modas y Retazo.

CÓMICO.—A las diez y media, Miss Cañamón.

APOLO.—A las siete y cuarto, La buena sombra y El cerrojazo.—A las diez y cuarto, La patria de Cervantes.—A las once y media, La buena sombra y El cerrojazo.

PARISH.—A las nueve y media de la noche, variadísima función cómica: las focas equilibradas, los monos comediantes, los extraordinarios saltadores madrileños, brasileños, árabes, japoneses; los populares clowns Rico, Alex y el augusto Chicharito y nuevos artistas de la Compañía de circo. Director, William Parish.

IMPRESA DE FORTANET, LIBERTAD, 29

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTIBILIOSAS Y ANTISÉPTICAS

Propietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI. — Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12. — Madrid.

COOPERATIVA SOCIALISTA COOPERATIVA - SOCIALISTA - MADRILEÑA TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Carbonería Cooperativa DE LOS COCHEROS DE MADRID

ANUARIO OBRERO Acaba de ponerse a la venta esta interesante obra...

MANUAL DEL OBRERO ASOCIADO Libro utilísimo para todos los trabajadores.

SASTRERIA TRAJES PARA MECANICOS---PRECIOS MODICOS FARMACIA, NÚMERO 3, BAJO.— MADRID

BIBLIOTECA POPULAR LOS GRANDES PENSADORES TOMOS PUBLICADOS

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAÍNA Exactitud en el peso. Calidad excelente

M. ROCA FOTÓGRAFO Gran premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tel. 20.— MADRID

LEYES Y REGLAMENTOS Leyes de Reunión y Asociación...

COOPERATIVA SOCIALISTA VALENCIANA Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio a domicilio.

ESTUDIOS HISTÓRICOS Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos...

LEED Y PROPAGAD El mejor libro de propaganda aliadofila "No se puede ser liberal y ser germanófilo"

¡ALBAÑILES! Quien tener conocimientos prácticos del oficio...

BIOGRAFÍAS Y SEMBLANZAS R. Jaén.—Roberto Owen... 15 céntimos.

ACCIÓN SOCIALISTA REVISTA SEMANAL ILUSTRADA Economía, Sociología, Religión, Literatura.

COOPERATIVA SOCIALISTA OBRERA HIBAR ULTRAMARINOS DE SUPERIOR CALIDAD

ALBUM REVOLUCIONARIO Colección de retratos sueltos, propios para salones de Centros obreros...

Folleto de EL SOCIALISTA (9) CASTILLA EN ESCOMBROS LAS LEYES. LAS TIERRAS, EL TRIGO Y EL HAMBRE POR Julio Senador Gómez

encuadrada y sirve de matriz; la otra se devuelve al interesado para que le sirva de título. Las transmisiones se realizan por simple endoso, y el crédito se obtiene por pignoración del documento.

ciudad y especialidad, pero conservó del segundo algunas hipotecas lácticas; siendo lo extraño del caso que éstas, en realidad, no pueden llamarse hipotecas, por cuanto la ley sólo reconoce dos especies de ellas: las voluntarias y las legales (artículo 137).

hipotecaria; pero como interviene en el contrato de compra, no es tercero, y un título anterior, de hipoteca, por ejemplo, le perjudicaría, aunque no esté inscrito, que es precisamente lo contrario de lo que la ley se proponía.

descontar previamente de su valor el importe del riesgo que corre el adquirente de verse desposeído sin indemnización por un tercero con derecho preferente; sin contar con que, no sirviendo estos títulos para constituir ninguna garantía real, se ha cien veces el caso de que un propietario con 50.000 pesetas de capital no encuentre quien le preste 1.000 para una urgencia momentánea.